

Inauguración de los edificios escolares de las Escuela N° 52, 90, 91 y 92 del Partido de General Sarmiento.

Actuales edificios escolares de la Escuelas Primaria N° 11, 27 y 28 y de la Escuela de Educación Secundaria N° 4 de José C. Paz

El **25 de febrero de 1983**¹, el gobernador de la Provincia de Buenos Aires, Jorge R. Aguado y el intendente Municipal de General Sarmiento, José Antonino Lombardo, **inauguraron seis edificios escolares construidos mediante el Plan Sarmiento, cuatro de ellos en José C. Paz: el de la Escuela N° 52, actual Escuela Primaria N° 11, y de la Escuela N° 92, en la actualidad de la Escuela de Educación Secundaria N° 4, ambos del Barrio 9 de Julio; el de la Escuela N° 90, actual Escuela Primaria N° 27 en el límite entre los barrios Parque Abascal y Las Heras, y el de la Escuela N° 91, actual Escuela Primaria N° 28 en el Barrio Altos de José C. Paz.**

El Plan Sarmiento había sido lanzado en la Provincia de Buenos Aires y preveía la construcción de 114 edificios escolares en toda la provincia, de los cuales 16 se edificarían en el Partido de General Sarmiento, inaugurándose los seis primeros el viernes 25 de febrero de 1983. El acto central de inauguración se realizó en los edificios de la Escuela N° 52 (actual Escuela Primaria N° 11) y Escuela N° 92, ubicadas en la misma manzana del Barrio 9 de Julio.



Los dos edificios escolares vistos desde la calle Tres Sargentos Escuela N° 52 (zócalo color ladrillo) y Escuela N° 92 (zócalo color celeste)

Acompañaban al gobernador Aguado y al Intendente Lombardo, los ministros provinciales de Educación y Cultura, Dr. Carlos Andrés Falco, y de Obras Públicas, Ing. Carlos María Bernaglia; el secretario general de la Gobernación, Ing. Ubaldo Aberl Farías; el Comandante de Institutos Militares, Coronel Armando Julio Tosti; el jefe de la 1ra, región de Gendarmería Nacional Campo de Mayo, Comandante General Antonio Román; el jefe del Grupo Base 8, Comodoro Elio Salvador José Lo Giudice, el jefe de la VIII Brigada Aérea, Capitán Guillermo Sases y los integrantes del Ejecutivo Municipal de General Sarmiento.

¹ La Municipalidad de General Sarmiento, en el Programa de la Visita del Gobernador Aguado, y el periódico "Progreso" N° 131, marzo de 1983, pág. 2, informan que la inauguración se realizó el 25 de febrero 1983 a las 10,30 horas; en cuanto el Periódico "Nuestro Medio" N° 52, marzo de 1983, página 5, señala que los edificios se inauguraron el 8 de marzo a las 16,00 horas.

El acto comenzó con el tradicional corte de cintas a cargo del gobernador Aguado, del intendente Lombardo y de la directora de la Escuela N° 52, Susana Fornari; seguidamente bendijo las instalaciones de los edificios el Padre Bernardo Flores.

Después de izar el Pabellón Nacional, fueron entonadas las estrofas del Himno Nacional Argentino; seguidamente usaron de la palabra el intendente Lombardo y el Gobernador Aguado quién expresó:

“El enorme déficit de escuelas siempre ha sido una enorme preocupación para nosotros, pues entendemos que nuestra mayor riqueza está en el pueblo y ante ese desafío, nuestra primer respuesta fue lanzar el Plan Sarmiento.

Prometimos que estas escuelas estarían habilitadas en el presente ciclo lectivo y ello se está concretando, pues tratamos de darle al problema el mayor realismo posible para que todo no quedara simplemente en proyecto. Entre abril, mayo y junio quedarán inauguradas las 114 escuelas de este ambicioso plan tan necesario para la educación de los niños. No es posible una buena labor educativa en lugares precarios...²”

Concluidos los discursos, las autoridades y todos los presentes recorrieron las instalaciones de las Escuela N° 52 y N° 92.

Edificios inaugurados: Escuela N° 52 y 92 de General Sarmiento, actuales Escuela Primaria N° 11 y Escuela de Educación Secundaria N° 4 de José C. Paz.

De acuerdo a lo proyectado en el Plan Sarmiento, un edificio estaba destinado a la enseñanza primaria y otro a la enseñanza secundaria. Pero las necesidades de la zona llevaron a modificar el plan trazado. En la calle Las Delicias y Provincias Unidas, del barrio Campo Carabassa de San Miguel, funcionaba la Escuela N° 52 de General Sarmiento, y el edificio construido por los vecinos no estaba en condiciones para su funcionamiento, ya que había sufrido un incendio y la voladura de los techos. La Escuela N° 52 estaba a 800 metros de los nuevos edificios inaugurados y las autoridades escolares resolvieron trasladarla provisoriamente a uno de los dos edificios.



Primitivo edificio de la Escuela N° 52 de General Sarmiento

² Periódico “Nuestro Medio” N° 52, marzo de 1983, página 5

En el ubicado en la esquina de Mendoza y Tres Sargentos, se trasladó a la Escuela N° 52 de General Sarmiento, actual Escuela Primaria N° 11 de José C. Paz; y en el edificio de Tres Sargentos y San Lorenzo se destinó para la Escuela N° 92 de General Sarmiento.

Al inaugurarse el nuevo edificio, la Escuela N° 52, actual Escuela Primaria N° 11, estaba dirigida por Susana Beatriz Fornari. La Escuela N° 92, creada en la oportunidad comenzó el ciclo lectivo el 2 de mayo siguiente bajo la dirección de Norma Graciela Chigna.

Siempre llamó la atención que funcionaran dos escuelas primarias en la misma manzana en dos edificios distintos, y lo hicieron por 10 años. Docentes de entonces de ambos establecimientos recuerdan las charlas mantenidas a través del alambrado en los recreos escolares.

Dado que se demoraba la construcción del edificio de la Escuela N° 52 en Provincias Unidas y Las Delicias en San Miguel, y por solicitud de la comunidad educativa se realizaron diligencias en el ministerio de Educación en La Plata para que la Escuela N° 52 permanezca en el edificio inaugurado en 1983.

Al iniciarse el ciclo escolar de 1994, la Escuela N° 52, actual Escuela Primaria N° 11 “Fragata Sarmiento”, absorbió al alumnado de la Escuela N° 92 “Conrado Nalé Roxlo”, procediéndose al cierre definitivo de esta última. El edificio desocupado se destinó para que funcione la Escuela de Educación Media N° 11 de General Sarmiento, actual Escuela de Educación Secundaria N° 4, que fue creada en 1986 y funcionaba en el turno vespertino en el edificio la Escuela N° 52.

A Susana Fornari le sucedieron en la dirección de la Escuela N° 52, actual Escuela Primaria N° 11, Teresa Isabel Arpini, Marta Susana Cagliari, Daniel Alejandro Coronel y María Rosa Garbero. A Norma Chigna en la dirección de la Escuela N° 92 le sucedieron María Luisa Castro, María Luján Ricci, María Argentina Basualto, Beatriz Mabel Rovetta y Noemí R. Belleret.

A partir del ciclo lectivo de 1996, se procedió a la reenumeración de las escuelas por la creación del distrito de José C. Paz y por la implementación del Plan Federal de Educación, pasando la Escuela N° 52 a denominarse Enseñanza General Básica (EGB) N° 11, actual Escuela Primaria N° 11.



Edificio escolar de la Escuela Primaria N° 11 “Fragata Sarmiento”, ex Escuela N° 52, que absorbió en 1994 a la Escuela N° 92 “Conrado Nalé Roxlo”



**Edificio escolar de la Escuela de Educación Secundaria Nº 4
donde funcionó la Escuela Nº 92 de General Sarmiento entre 1983 y 1994**

Escuela Nº 91 de General Sarmiento, actual Escuela Primaria Nº 28 de José C. Paz

Concluido la inauguración de los edificios de las Escuelas Nº 52 y 92, el gobernador Aguado y las autoridades se trasladaron para inaugurar los edificios de las Escuelas Nº 91 y 90 de José C. Paz, de la Escuela Nº 85 de San Miguel y del Jardín de Infantes Nº 904 de San Miguel. En cada establecimiento educativo se repitió la ceremonia: corte de cintas, bendición y recorrida de las instalaciones.

El edificio escolar de la Escuela Nº 91, actual Escuela Primaria Nº 28, ubicado en las calles José C. Paz y Cullen Ayerza de barrio Altos de José C. Paz³, inaugurado el 25 de febrero de 1983, abrió sus puertas el 2 de mayo de 1983 siendo su primera directora Julia Antonia Alves, a quién le sucedieron en el cargo Cyntia Clide Fritayón, Silvia Eugenia Bisaccio, Delia Amalia Vilela, Bruna María Pozzebon, María Cristina Carrá y María Amelia Astorgano. En 1995 tenía una matrícula de 547 alumnos y a partir del ciclo lectivo de 1996 se procedió a la renumeración de las escuelas por la creación del distrito de José C. Paz y la implementación de la Ley Federal de Educación pasando a denominarse Enseñanza General Básica (EGB) Nº 28, actual Escuela Primaria Nº 28 “Carlos Octavio Bunge.



Escuela Primaria Nº 28, ex Escuela Nº 91 de General Sarmiento

³ Ver www.museodejosecpaz.com.ar Efemérides Octubre “12 de octubre de 1975, colocación de la piedra fundamental para la escuela en el barrio Altos de José C. Paz”.

Escuela N° 90 de General Sarmiento, actual Escuela Primaria N° 27 de José C. Paz

Finalizado el acto en la Escuela N° 91 en el Barrio Altos de José C. Paz, el gobernador Aguado, el intendente Lombardo y demás autoridades se trasladaron al edificio de la Escuela N° 90, actual Escuela Primaria N° 27, ubicada en las calles José Altube y Rodrigo de Triana, en el límite de los barrios Parque Abascal y Las Heras

La Escuela N° 90 abrió sus puertas el 8 de abril siguiente dirigida por María Cristina Battaglia de Sastre, sucediéndole en la dirección Cyntia Clide Fritayón, Stella Maris García, Graciela Aranda y Silvia Alejandra Di Sciuolo. En 1995 tenía una matrícula de 820 alumnos y a partir del ciclo lectivo de 1996 se procedió a la renumeración de las escuelas por la creación del distrito de José C. Paz, y la implementación la Ley Federal de Educación pasando la Escuela N° 90 a denominarse Enseñanza General Básica (EGB) N° 27, actual Escuela Primaria N° 27 “Miguel Cané” de José C. Paz.



Escuela Primaria N° 27, ex Escuela N° 90 de General Sarmiento

Concluida la inauguración de la Escuela N° 90, las autoridades se trasladaron a San Miguel para inaugurar los edificios de la Escuela Primaria N° 85 y del Jardín de Infantes N° 904.

Finalizada las ceremonias de inauguración las autoridades regresaron al Palacio Municipal de General Sarmiento, sirviéndose luego un almuerzo en el Restaurant “La Positiva” de la ciudad cabecera del distrito.

El periódico “Progreso”⁴ informaba que los “*establecimientos están dotados de 7 aulas y su capacidad es de 250 alumnos por turno, y el jardín de infantes cuenta con cuatro aulas y una capacidad de 100 alumnos por turno.*

Dentro de la infraestructura edilicia se destacan las siguientes características: Mampostería armada, carpintería de primera calidad, techos de madera a la vista con cubierta de chapa, calefacción. Además poseerán un salón de usos múltiples donde se instalará el comedor escolar.

La superficie total de cada establecimiento es de 700 metros cuadrados y su construcción se realizó con técnicas arquitectónicas en función a la trascendente labor educativa que se desarrollarán”.

⁴ Periódico Progreso N° 131, marzo de 1983, pág. 2